



# infoVet

Órgano informativo de la Facultad de Medicina Veterinaria y Zootecnia

## Estados de residencia de los alumnos del SUA-ED FMVZ que recibieron diploma



## En este número:

México, un futuro más promisorio.  
Editorial

Reconocimiento a alumnos de licenciatura de la UNAM, por su alto rendimiento académico.  
Página 3

Triunfo deportivo: Alumno de la FMVZ gana carrera de ciclismo.  
Página 9

Inauguran el Diplomado en Mercadotecnia y Ventas para la Industria Farmacéutica Veterinaria.  
Página 11

Convocatoria 18º Examen Global de Conocimientos.  
Contraportada

El Sistema Universidad Abierta y Educación a Distancia (SUA-ED) de la Facultad de Medicina Veterinaria y Zootecnia entregó diplomas a los egresados de las Especialidades en Producción Animal: Aves, Bovinos y Cerdos, de la generación 2002-2003. En un acto efectuado el 27 de agosto, el SUA-ED entregó también la medalla "Alfonso Caso" de la UNAM a los mejores promedios de las tres especialidades. Los egresados del SUA radican en diversos estados del país. Información en la página 5.

## México, un futuro más promisorio

En las últimas semanas, la Universidad Nacional Autónoma de México ha entregado reconocimientos a sus alumnos de alto rendimiento académico de los diferentes niveles de enseñanza: bachillerato, licenciatura y posgrado.

En las páginas de este boletín damos cuenta de lo sucedido en dos ceremonias en las que la UNAM premió el trabajo y esfuerzo de varios alumnos de la Facultad de Medicina Veterinaria y Zootecnia que, en diferentes niveles y ciclos escolares, han obtenido los mejores promedios.

Una de estas ceremonias se realizó el pasado 27 de agosto aquí, en la FMVZ, y en ella la UNAM distinguió con la medalla "Alfonso Caso" a tres estudiantes del Sistema Universidad Abierta y Educación a Distancia, en virtud de su alto desempeño académico en las Especialidades de Producción Animal-Aves, Producción Animal-Bovinos y Producción Animal-Cerdos.

Dos días después, en un acto celebrado en la Sala Miguel Covarrubias del Centro Cultural Universitario, encabezada por el rector Juan Ramón de la Fuente, la Máxima Casa de Estudios del país entregó reconocimientos a los alumnos de licenciatura de sus diferentes escuelas y facultades —entre ellas la FMVZ— que durante el ciclo 2002-2003 lograron promedio de 10.

A los miembros de nuestra comunidad que han sido galardonados, una sincera felicitación por su esmero y dedicación en el trabajo, y porque —como señaló el doctor Juan Ramón de la Fuente en la ceremonia del 30 de agosto— ponen en alto el nombre de la institución a la que pertenecen, de la UNAM y de México.

Este tipo de ceremonias —dijo el rector de la UNAM en dicho acto— permiten reafirmar la fe y la confianza en México, en sus instituciones y en los estudiantes que, con esfuerzo, constancia y compromiso, demuestran que México tiene un futuro más promisorio de lo que se cree.



UNIVERSIDAD NACIONAL  
AUTÓNOMA DE MÉXICO

**Dr. Juan Ramón de la Fuente**  
Rector

**Lic. Enrique del Val Blanco**  
Secretario General

**Mtro. Daniel Barrera Pérez**  
Secretario Administrativo

**Dra. Rosaura Ruiz Gutiérrez**  
Secretaria de Desarrollo Institucional

**Mtro. José Antonio Vela Capdevilla**  
Secretario de Servicios a la Comunidad Universitaria

**Mtro. Jorge Islas López**  
Abogado General



FACULTAD DE MEDICINA  
VETERINARIA Y ZOOTECNIA

**Dr. Luis Alberto Zarco Quintero**  
Director

**M en C Jorge Cárdenas Lara**  
Secretario general

**MVZ Verónica Fernández Saavedra**  
Secretaria Particular

**Lic. Alfonso Ayala Rico**  
Secretario Administrativo

**Virginia Galván de González**  
Responsable de Infovet  
Información y Redacción

**MVZ Enrique Basurto Argueta**  
Diseño

**Lic. Edgar Emmanuel Herrera López**  
Formación

**José Ernesto Ayala G. y Virginia Galván**  
Fotografía

**Secretaría de Comunicación**  
Impresión

Infovet es una publicación quincenal de la Dirección de la Facultad de Medicina Veterinaria y Zootecnia de la UNAM. Aparece los lunes. Oficina: Edificio 1, planta alta, FMVZ-UNAM. Avenida Universidad # 3000, Coyoacán, México D.F. 04510. Teléfonos: 56225949 y 09, 56225883 y 84. Fax: 5616 6743

# Reconoce la UNAM el trabajo y esfuerzo de sus alumnos de licenciatura

- Reciben 235 estudiantes de las diversas escuelas y facultades reconocimientos por su alto rendimiento académico.
- Por parte de la FMVZ recibieron reconocimientos: Luary Martínez Chavarría y Heladio Moreno Melo, quienes en el ciclo escolar 2002-2003 obtuvieron promedio de 10.
- La UNAM no puede restringir su oferta educativa, asegura Juan Ramón de la Fuente.

**S**on las 8:30 de la mañana del lunes 30 de agosto y la Sala Miguel Covarrubias del Centro Cultural Universitario se encuentra llena, a su máxima capacidad. Tanto en el primero como en el segundo pisos es prácticamente imposible encontrar una butaca vacía, todas están ocupadas por académicos, alumnos, directores de escuelas y facultades de la Universidad Nacional Autónoma de México, y público en general.

Al frente, en el ala izquierda de la sala, los representantes de los medios —prensa, radio y televisión— se preparan para el evento. Los reporteros buscan la bocina más cercana para grabar los discursos, mientras que los fotógrafos y los camarógrafos se ponen de acuerdo para tener todos un buen lugar desde donde tomar las imágenes.

En la parte baja de la sala, en las butacas del centro, figuran los rostros de decenas de jóvenes que, ansiosos y entusiasmados, esperan el inicio de la ceremonia en la cual serán reconocidos como los mejores estudiantes de licenciatura de la Máxima Casa de Estudios del país, ciclo escolar 2002-2003.

En punto de las nueve horas, las luces del estrado se hacen más intensas y el público recibe con un fuerte aplauso a los integrantes del presidium: El rector de la UNAM, doctor Juan Ramón de la Fuente, el secretario de Servicios a la Comunidad, maestro José Antonio Vela



*Luary Martínez y Heladio Moreno, luego de haber recibido sus reconocimientos.*

Capdevilla, así como los coordinadores de los Consejos Académicos de Área, Dante Jaime Morán (Físico-Matemáticas y de las Ingenierías), Annie Pardo (Ciencias Biológicas y de la Salud), Angélica Cuéllar Vázquez (Ciencias Sociales) y Elizabeth Luna (Humanidades y de las Artes).

La primera oradora en la ceremonia es María Elena Hernández, alumna de la Facultad de Ciencias, quien en representación de los estudiantes galardona-

dos lee un discurso en el que, entre otros aspectos, destaca el importante papel que en la formación de nuevos cuadros profesionales, y en la difusión del conocimiento lleva a cabo la UNAM.

Minutos después, el rector entrega uno a uno —a los 235 alumnos de alto rendimiento académico de las diferentes escuelas y facultades— sus reconocimientos. Dos de ellos son de la Facultad de Medicina Veterinaria y Zootecnia: Luary

⇒

⇒

Martínez Chavarría, de la generación 1999-2003 y Heladio Moreno Melo, de la generación 2003-2007, quienes en el ciclo escolar 2002-2003 obtuvieron promedio de 10.

Aplausos, felicitaciones, apretones de mano, caras sonrientes... Esto es lo que se observa en la Sala Miguel Covarrubias durante la entrega de diplomas. Posteriormente el público adopta otra actitud, un tanto cuanto seria, y es que el rector Juan Ramón de la Fuente está a punto de dar un mensaje.

### La oferta educativa de la UNAM

La UNAM desarrolla más de la mitad de toda la investigación que se realiza en el país y, en algunas áreas, el ciento por ciento. Es la institución educativa que más estudiantes tiene cada año, que ofrece el mayor número de carreras —desde las tradicionales hasta las novedosas— y que posee el posgrado más sólido en México y en América Latina —uno de cada dos mexicanos con el grado de doctor, en cualquier disciplina, lo obtuvo en la UNAM—. Es, asimismo, la institución con mejor oferta cultural en materia de teatro, ópera y danza.

Es por esto que la Universidad Nacional no puede restringir su oferta educativa, pues ante los problemas de diversa índole, la sociedad voltea siempre a ella para pedirle su consejo, estudios, propuestas y alternativas, así como para que le ayude a encontrar soluciones a los conflictos nacionales.

Así se expresó el doctor Juan Ramón de la Fuente al término de la entrega de reconocimientos a los 235 alumnos de licenciatura, a quienes dijo que este tipo de ceremonias permiten reafirmar la fe

y la confianza en México, en sus instituciones y en los jóvenes que con esfuerzo, constancia y compromiso con ellos mismos, con sus familias, con su casa de estudios y con su país, demuestran que México tiene un futuro más promisorio.

Con estudiantes de este nivel la nación saldrá adelante y encontrará mejores caminos para su desarrollo, agregó el rector, quien aseguró que en la UNAM, institución noble, generosa y orgullosamente pública, se forman y forjan quienes habrán de ser los líderes de la sociedad en las áreas más diversas, como las ciencias sociales y naturales, las humanidades y las artes.

Tras informar que este año, en dos evaluaciones externas que incluyeron a

todas las universidades del mundo (realizadas por el Instituto de Altos Estudios de Shanghai, y el Centro de Estudios Superiores e Investigación Científica de España), se concluyó que la nuestra es la mejor Universidad de México y de Iberoamérica, y tras mencionar que esta casa de estudios lleva 453 años de invertir, con gran éxito, en capital humano, el rector solicitó a la sociedad más recursos y respaldo, porque se puede hacer todavía “un mayor esfuerzo con más apoyo”.

La UNAM continuará la lucha en todos los espacios para defender los valores y principios de la educación pública, laica, de excelencia, que no discrimina una disciplina sobre otra y que debe ser la palanca de desarrollo del país, asentó.



La ceremonia en la Sala Miguel Covarrubias fue presidida por el rector Juan Ramón de la Fuente (centro), quien entregó uno a uno los 235 reconocimientos.

# Los alcances del Sistema Universidad Abierta y Educación a Distancia de nuestra facultad

- Entrega el SUA-ED diplomas a egresados de las Especialidades en Producción Animal: Aves, Bovinos y Cerdos.
- Los egresados provienen de 38 municipios ubicados en 11 estados de la República.
- En la misma ceremonia, el SUA-ED entregó la medalla “Alfonso Caso” a los mejores promedios de las especialidades

La División del Sistema Universidad Abierta y Educación a Distancia (SUA-ED) de la Facultad de Medicina Veterinaria y Zootecnia de la UNAM entregó diplomas a médicos veterinarios zootecnistas provenientes de diversos estados del país, quienes concluyeron exitosamente los cursos de las Especialidades en Producción Animal-Aves, Producción Animal-Bovinos y Producción Animal-Cerdos.

En un acto efectuado el pasado 27 de agosto en el auditorio Pablo Zierold Reyes de la facultad, el SUA-ED entregó también la medalla “Alfonso Caso” de la UNAM a los mejores promedios de las tres especialidades.

Fueron cerca de 60 alumnos —provenientes de 38 municipios de la República— quienes recibieron Diploma de Especialidad como miembros de la generación 2002-2003 del SUA de la FMVZ.

Por su parte, quienes recibieron la medalla “Alfonso Caso” por su alto desempeño académico son: Leticia Margarita Carrera Galopín (en el área de aves), Antonio Acosta Galindo (en el área de bovinos) y Salvador Huerta Arciniega (en el área de cerdos).

Tanto los alumnos de la generación 2002-2003, como quienes fue-



*Entusiasmados, los egresados de las Especialidades en Producción Animal, así como los ganadores de la medalla “Alfonso Caso” posan para la foto del recuerdo.*

ron galardonados con la presea recibieron sus reconocimientos de manos de las autoridades que presidieron la ceremonia, los doctores Luis Alberto Zarco Quintero, director de la FMVZ, Judith Zubieta García, secretaria de Innovación Educativa de la Coordinación de Universidad Abierta y Educación a Distancia (CUAED) de la UNAM, Luisa Alba, subdirectora de Promoción y Difusión de la Dirección General de Estudios de Posgrado

de la UNAM, así como Francisco Trigo Tavera y Eduardo Posadas Manzano, jefes de la divisiones de Estudios de Posgrado e Investigación, y del SUA-ED de la facultad, respectivamente.

Cabe destacar que ese día la FMVZ recibió la visita no sólo de sus alumnos radicados en diferentes estados del país, sino también de los familiares de éstos, quienes durante el acto generaron un am-



⇒

biente de fiesta y compañerismo. Asimismo, es importante señalar que durante la ceremonia se realizó un homenaje póstumo al doctor Alfredo Kurt Spross Suárez, destacado asesor en la División del SUA-ED, quien falleció en mayo de este año.

### La trascendencia del sistema

Previo a la entrega de diplomas de especialidad, el doctor Eduardo Posadas Manzano aseguró que mediante la organización de círculos de estudio, el SUA-ED de la FMVZ ha logrado rebasar los muros del campus universitario, y hacer que su acción trascienda el ámbito nacional y latinoamericano.

Los alumnos que hoy reciben diploma son egresados de diversas instituciones educativas del país, como la UNAM, las universidades autónomas de Aguascalientes, del Estado de México y de Nuevo León, la Benemérita Universidad Autónoma de Puebla, la Universidad Autónoma Metropolitana, la Universidad Michoacana de San Nicolás de Hidalgo, las universidades de Guadalajara y Veracruzana, la Escuela Superior de Medicina Veterinaria y Zootecnia de Puebla, y la Universidad de Caldas en Manizales, Colombia.

La confianza de los colegas egresados de estas instituciones permite al SUA brindarles un sistema educativo de profesionalización —a través de círculos de estudio en donde se acortan las distancias y se encuentra el quehacer cotidiano del gremio— para recibir asesorías, participar en prácticas y ser evaluados en la teoría y en el ejercicio



*Izquierda a derecha: Leticia Margarita Carrera, Antonio Acosta y Salvador Huerta, después de haber recibido sus medallas.*

de la profesión, dijo el doctor Posadas Manzano.

Y agregó: Los egresados de la generación 2002-2003 provienen de 11 estados del país: Distrito Federal, Estado de México, Guerrero, Hidalgo, Jalisco, Michoacán, Puebla, Querétaro, Tabasco, Tlaxcala y Veracruz, de ahí la trascendencia del SUA-ED.

Por otra parte, respecto de la entrega de la medalla “Alfonso Caso”, el jefe de la División del SUA-ED explicó: Con la reforma al Reglamento del Reconocimiento al Mérito Universitario —propuesta por el rector José Sarukhán Kérmez en la sesión del Consejo Universitario del 14 de mayo de 1996— se aprobó otorgar esta medalla a los alumnos de especialización, maestría y doctorado cuya excep-

cional historia académica así lo justifique, con base en el dictamen presentado por el comité académico de cada programa de posgrado, ante la Comisión del Mérito Universitario.

Alfonso Caso (1896-1970) fue elegido como efígie de esta presea por haber sido un connotado universitario y uno de los más importantes arqueólogos en la historia de México: Hoy la UNAM distingue con esta medalla a tres egresados de las Especialidades en Producción Animal, por su alto rendimiento académico.

Luego de leer la semblanza de Alfonso Caso, el doctor Posadas Manzano señaló que la excelencia académica conjuga diversos objetivos, acciones, estrategias y múltiples actores: Los alumnos, los

académicos que elaboran los materiales didácticos y fungen como asesores, el equipo de trabajo del SUA-ED y los funcionarios han hecho posible que esta cualidad siga siendo nuestro signo.

A las palabras del doctor Eduardo Posadas siguieron las del MVZ EPA Gabriel Gerardo Aguirre Espíndola, egresado de la Especialidad en Producción Animal-Bovinos, quien afirmó que la UNAM siempre ha realizado grandes esfuerzos para formar profesionales que ejerzan su carrera de acuerdo con las necesidades y demandas de la sociedad, generando mayor número de oportunidades y satisfactores para las diferentes profesiones: Esto ha sido posible gracias a sistemas como el de la Universidad Abierta y Educación a Distancia, el cual nos brinda la posibilidad de seguirnos preparando sin importar en dónde nos encontremos.

Al hablar en representación de la generación 2002-2003, Gerardo Aguirre expresó su agradecimiento a la FMVZ, al SUA-ED y a todo su equipo de trabajo, a los profesores asesores —“quienes nunca midieron distancias ni tiempos para apoyarnos”— y a sus familias: Gracias al apoyo de todos “hoy vemos culminado nuestro esfuerzo”.

Finalmente, exhortó a sus compañeros a motivar a las nuevas generaciones de médicos veterinarios zootecnistas para que ingresen al SUA-ED y, parafraseando a Luis Pasteur, dijo: “El trabajo, la voluntad y el éxito llenan la vida de un hombre. La voluntad abre las puertas del éxito, el trabajo hace pa-

sar a través de esas puertas, y al final del viaje, el éxito corona los esfuerzos realizados”.

### El rigor y la calidad del Sistema Universidad Abierta

En su oportunidad, el doctor Luis Alberto Zarco Quintero señaló que la labor desarrollada por el SUA-ED de la FMVZ permite asegurar, con convicción, que las especialidades impartidas dentro de este sistema tienen el mismo rigor y la misma calidad que las del sistema escolarizado.

Minutos después de haber entregado los diplomas y la medallas, el director de la FMVZ señaló que para mantener ese rigor y esa calidad, día tras día el equipo de trabajo del SUA-ED efectúa un arduo trabajo: Un ejemplo de este

trabajo es la elaboración de libros, videos y otros materiales de apoyo para los alumnos, materiales que año tras año se revisan, a fin de actualizarlos y mejorarlos.

Lo anterior es posible gracias al apoyo de los profesores y asesores del SUA, quienes en su mayoría pertenecen a la FMVZ; sin embargo, existen profesores externos a la UNAM que, con el único afán de contribuir a la formación y actualización de los médicos veterinarios zootecnistas, apoyan el trabajo del SUA en las diversas regiones del país.

El SUA-ED pone de manifiesto el carácter nacional de nuestra Universidad, muestra de ello es que quienes hoy recibieron diploma viven en diferentes estados de la

⇒



A Alfredo Kurt Spross se le recuerda, entre muchos otros aspectos, por su incansable labor como asesor en el SUA-ED de la FMVZ.

República, e incluso en el extranjero, señaló el doctor Zarco Quintero, quien a la vez mencionó: El SUA-ED de la UNAM imparte diversas licenciaturas que benefician a una gran cantidad de alumnos; sin embargo, la FMVZ sigue siendo la única que imparte estudios a nivel posgrado —especialidades— a través de este sistema.

La ceremonia concluyó con un mensaje de la doctora Judith Zubieta, secretaria de Innovación Educativa de la CUAED, quien tras expresar su satisfacción por visitar la facultad que inició con la oferta educativa a distancia a nivel posgrado, exhortó a los presentes a difundir entre la sociedad las ventajas de los esquemas innovadores y distintos a la educación presencial, como el SUA-ED.

Difundir estos esquemas es importante porque, por un lado, la educación es un bien necesario para el desarrollo del país y, por otro, porque uno de los objetivos de la UNAM es ampliar su oferta de posgrado.

Para llevar a cabo esta ampliación es necesario hacer uso de las tecnologías de la información y de las telecomunicaciones, así como recurrir a nuevos sistemas de enseñanza-aprendizaje, los cuales nos abren nuevas perspectivas no sólo como personas y como profesionales, sino también como institución y como país.

### Reconocimiento póstumo al doctor Alfredo Kurt Spross

La ceremonia del Sistema Universidad Abierta y Educación a Distancia inició con un Reconocimiento Póstumo al doctor Alfredo Kurt Spross Suárez, fallecido en mayo

del año en curso, y a quien el público reunido en el auditorio Pablo Zierold Reyes recordó con un fuerte aplauso que se prolongó durante sesenta segundos.

Varios fueron los momentos emotivos del homenaje, uno de ellos cuando la doctora Silvia Bárcenas Nolasco, esposa del doctor Kurt Spross, recibió una placa en donde se recuerda y agradece la labor del homenajeado en la FMVZ, y otro cuando el doctor Eduardo Posadas Manzano leyó la semblanza correspondiente.

Lo que sigue es parte de lo que leyó el doctor Posadas Manzano: Alfredo Kurt Spross nació el 29 de septiembre de 1951 en Nogales, Sonora. A los 18 años se trasladó a la Ciudad de México para iniciar sus estudios de medicina veterinaria y zootecnia en la UNAM. En 1972 ingresó como laboratorista a la FMVZ, y tres años después finalizó sus estudios de licenciatura. En 1976 se incorporó al Departamento de Bromatología y Nutrición Animal de la facultad, al mismo tiempo que se hizo cargo del Departamento de Nutrición Animal de la Dirección Tecnológica Agropecuaria de la SEP. En 1979 se desempeñó como analista y coordinador en el Departamento de Posgrado e Investigación, en donde permaneció hasta 1983. En 1979 obtuvo el título de licenciatura, e inició sus estudios de maestría en Nutrición Animal en la UNAM, de la cual se graduó en septiembre de 1982, haciéndose merecedor de la medalla “Gabino Barreda” por su sobresaliente trabajo de tesis y excelente promedio. En 1982 comenzó su trayectoria como catedrático, una de sus más grandes pasiones: durante 20 años (hasta el último de sus días) se des-

empeñó como profesor de tiempo completo en el área de Nutrición Animal y Bioquímica. Como parte de su desarrollo académico, asesoró un sinnúmero de tesis de licenciatura, maestría y doctorado, e impartió cerca de 300 cursos y conferencias en congresos nacionales e internacionales. Parte de su tiempo lo dedicó a la investigación. Publicó 15 libros, videos y manuales para escuelas agropecuarias de la UNAM y de la SEP. Por su trabajo y aportaciones a la nutrición animal, obtuvo varios reconocimientos por parte de la industria mexicana relacionada con la MVZ, así como por la Universidad de Texas. Realizó proyectos de investigación con el Instituto Nacional de la Nutrición, con Estados Unidos y Panamá. En el posgrado de la FMVZ destacó por su incansable labor como asesor en la División del SUA-ED, en la Especialidad en Producción Animal-Bovinos, en donde fue miembro del jurado de exámenes profesionales (en más de 200 ocasiones), produjo la Antología sobre Alimentación para el Ganado Bovino (guía para el desarrollo de las asesorías) y escribió un libro que contempla los temas del programa de la asignatura de Alimentación Animal (área de bovinos). Desde 1990 hasta éste, el año de su deceso, contribuyó de manera importante en las asesorías en círculos de estudio de diversas ciudades de la República Mexicana. “Como portavoz de la División del SUA-ED, y del Departamento de Nutrición Animal y Bioquímica, así como de todos los miembros de esta comunidad universitaria, me gustaría expresarles nuestro agradecimiento por todo su apoyo, por sus enseñanzas, por su amistad, y por su alegría y optimismo”.

# Nuevo triunfo deportivo para la FMVZ

- Marco Antonio Reyna, alumno de la facultad, obtiene primer lugar en carrera de ciclismo

**m**arco Antonio Reyna Fabían, alumno de la Facultad de Medicina Veterinaria y Zootecnia, ganó el primer lugar en la Carrera de Ciclismo realizada el pasado 25 de agosto, como parte de las Competencias Deportivas de Bienvenida a los Alumnos de Primer Ingreso de la UNAM.

La justa se efectuó en la zona deportiva poniente de Ciudad Universitaria, en donde los ciclistas —todos alumnos de las diversas escuelas y facultades de la Máxima Casa de Estudios del país— se enfrentaron en dos duelos correspondientes a las categorías de intermedios (bicicleta de montaña) y avanzados (bicicleta de ruta).

Marco Antonio Reyna compitió en la categoría de intermedios, en la cual se enfrentó a cerca de 20 deportistas, entre ellos Jorge Tristán Lara, también alumno de la FMVZ, quien quedó en noveno lugar: Durante la carrera, los ciclistas dieron tres vueltas a un circuito de aproximadamente dos kilómetros de diámetro.

“La técnica que empleé en la carrera fue muy sencilla: pedalear lo más rápido posible, es decir, aplicar el *sprint* durante las tres vueltas para llegar a la meta primero que todos, y sí, lo logré”, comenta entusiasmado Marco Antonio Reyna, quien dio las tres vueltas al circuito en un tiempo aproximado de 15 minutos.

Convencido de que “la actividad deportiva da equilibrio a las personas” —el desarrollo intelectual

va de la mano del desarrollo físico—, Marco Antonio practica el ciclismo desde hace siete años: “En la zona del Ajusco hago ciclismo de montaña y en Ciudad Universitaria ciclismo de ruta”.

Actualmente, el joven realiza su servicio social en la Coordinación de Actividades Deportivas de la FMVZ, en donde, además de desarrollar labores administrativas, es instructor de natación: “En este momento estoy más involucrado con la natación, pero no dejo el ciclismo, pues es una de mis pasiones”.

Cabe destacar que las Competencias Deportivas de Bienvenida a los Alumnos de Primer In-

greso de la UNAM se llevaron a cabo el 25 y 26 de agosto en diversas instalaciones de Ciudad Universitaria, como la Alberca Olímpica, el Frontón Cerrado y el Estadio Olímpico Universitario.

Organizado por la Dirección General de Actividades Deportivas y Recreativas, el también llamado Festival Deportivo de Bienvenida incluyó carreras atléticas, triatlón combinado, partidos de baloncesto sobre silla de ruedas, exhibición de actividades acuáticas, demostración de disciplinas deportivas de combate, la final del Torneo Interfacultades (fútbol asociación), conferencias sobre activación física, y salud y deporte, así como proyección de videos, entre otras actividades.



Marco Antonio Reyna superó a cerca de 20 ciclistas de diversas escuelas y facultades de la UNAM.



## Actividades de la División de Educación Continua

### Métodos Avanzados de Análisis del Genoma

Fecha: 27 al 29 de septiembre.

Sede: Auditorio Pablo Zierold Reyes de la FMVZ de la UNAM.

Temas: Aspectos estadísticos y experimentales para el análisis de QTL y microarreglos. Invitan: La FMVZ de la UNAM, a través de la División de Educación Continua, la División de Estudios de Posgrado y el Departamento de Genética y Bioestadística.

Cuota: \$400.00 profesionales. \$150.00 estudiantes con credencial vigente.

Profesor invitado: Doctor Miguel Pérez Enciso, (ICREA) de la Universidad Autónoma de Barcelona, España.

### VII Jornadas Médicas en Pequeñas Especies "Neurología y Rehabilitación"

Fecha: 6 al 9 de octubre.

Sede: Auditorio Pablo Zierold Reyes de la FMVZ de la UNAM.

Dirigido a: Médicos veterinarios zootecnistas y estudiantes que tengan el 75 por ciento de los créditos cubiertos.

Objetivo: Actualizar a los participantes en conocimientos de neurología y rehabilitación.

Invitan: La FMVZ de la UNAM, a través de la División de Educación Continua, el Departamento de Medicina, Cirugía y Zootecnia para Pequeñas Especies, y la Asociación Mexicana de Médicos Veterinarios Especialistas en Pequeñas Especies

Cuota: \$800.00 profesionales y \$400.00 estudiantes con credencial vigente.

Cupo: 150 participantes.

### Symposium Internacional en Zoonosis (Parásitos, Bacterias, Virus, Hongos y Priones)

Fecha: 18 y 19 de noviembre.

Sede: Auditorio Pablo Zierold Reyes de la FMVZ de la UNAM.

Dirigido a: Profesionales y estudiantes interesados en el área.

Objetivo: Actualizar conocimientos en el diagnóstico, tratamiento y control de las enfermedades zoonóticas emergentes y re-emergentes más importantes.

Invitan: La FMVZ de la UNAM, a través de la División de Educación Continua y el Departamento de Parasitología.

Cuota: \$450.00 profesionales. \$300.00 estudiantes con credencial actualizada.

La cuota incluye programa, carpeta, memoria en CD y constancia de asistencia con valor curricular.

Cupo limitado.

### XXI Simposio sobre Fauna Silvestre "Gral. Manuel Cabrera Valtierra"

Fecha: 24 al 26 de noviembre.

Sede: Auditorio de la Facultad de Medicina de la Universidad de Colima (avenida Universidad # 333, colonia Las Víboras, Colima, Colima).

Dirigido a: Profesionales y estudiantes interesados en el área.

Objetivo: Reunir especialistas en fauna silvestre de nuestro país, para intercambiar experiencias en las áreas de Conservación y manejo de hábitats y poblaciones silvestres, Medicina y manejo de especies silvestres cautivas, Legislación y normatividad, así como Educación ambiental.

Invitan: La FMVZ de la UNAM, a través de la División de Educación Continua, y el Departamento de Etología, Fauna Silvestre y Animales de Laboratorio, en coordinación con la FMVZ de la Universidad de Colima.

Presentación de trabajos: Lo invitamos a participar en este evento presentando sus

ponencias, que seguramente serán de gran importancia para conformar el Programa de Trabajos Libres del XXI Simposio. La fecha límite de recepción de trabajos es el 1º de octubre de 2004.

### Mayores informes e inscripciones para las actividades anteriores:

División de Educación Continua de la Facultad de Medicina Veterinaria y Zootecnia-UNAM.

Edificio de posgrado, primer piso, Ciudad Universitaria. Circuito Exterior, Coyoacán, CP 04510, México, DF.

Teléfonos: (5) 622 5852 y 53.

Teléfono y fax: (5) 622 5851.

E-mail: [decvet@fmvz.unam.mx](mailto:decvet@fmvz.unam.mx)

<http://www.fmvz.unam.mx>

## Actividades de la División de Estudios Profesionales septiembre y octubre

### Día Institucional de Tutoría

21 de septiembre.

### Realización de Exámenes Extraordinarios EA/2005-1

27 de septiembre al 2 de octubre.

### Día Institucional de Tutoría

20 de octubre.

### Realización de la encuesta para Cursos Intersemestrales

25 al 29 de octubre.

### Realización del trámite para solicitud de más de 2 exámenes extraordinarios

25 al 29 de octubre.

# La industria farmacéutica, importante fuente de empleo para los médicos veterinarios

- Inaugura la FMVZ de la UNAM el Diplomado en Mercadotecnia y Ventas para la Industria Farmacéutica Veterinaria "La Nueva Opción en la Educación Veterinaria".

Con la participación de académicos de la Facultad de Medicina Veterinaria y Zootecnia, y de la Facultad de Estudios Superiores-Cuautitlán, así como profesionales de la MVZ dedicados a la industria farmacéutica veterinaria, y representantes de ventas de la misma industria, el pasado 13 de agosto se inauguró el Diplomado en Mercadotecnia y Ventas para la Industria Farmacéutica Veterinaria "La Nueva Opción en la Educación Veterinaria".

La puesta en marcha de los trabajos se realizó en la Sala de Educación Continua de la FMVZ, en donde los doctores Rafael Trueta Santiago y Germán Valero Elizondo, jefes del Departamento de Economía y Administración, y de la División de Educación Continua, respectivamente, dieron la bienvenida a los participantes, quienes mediante el diplomado pretenden adquirir o actualizar sus conocimientos en mercadotecnia y en técnicas de ventas.

"La industria farmacéutica es hoy por hoy la actividad económica que más empleos proporciona a los médicos veterinarios", aseguró el doctor Rafael Trueta Santiago en la Sala de Educación Continua, en donde explicó que la iniciativa de llevar a cabo el diplomado surgió ante las exigencias del mercado actual: En un estudio de mercado realizado con todos los laboratorios farmacéuticos del país, se detectó el gran interés de las personas que trabajan en el área de participar en un curso de esta naturaleza, por lo cual la FMVZ decidió estructurar el diplomado.

Tras señalar que además del interés, los profesionales de la industria farma-



*En el diplomado participan académicos de la FMVZ y de la FES-Cuautitlán, así como profesionales de la MVZ dedicados a la industria farmacéutica veterinaria.*

céutica manifestaron la necesidad de actualizarse y mantenerse a la vanguardia en la mercadotecnia y las ventas, el doctor Trueta Santiago mencionó que como parte de las actividades del diplomado se ha invitado a un grupo de académicos especialistas en cada uno de los temas incluidos: Ellos compartirán con ustedes sus conocimientos, experiencias y propuestas, precisó.

Además de la parte teórica, los participantes tendrán la oportunidad de poner en práctica sus conocimientos, lo cual les brindará la posibilidad de que, una vez terminado el diplomado, tengan la capacidad de tomar decisiones, realizar análi-

sis de manera individual, diseñar estrategias y hacer propuestas.

Para quienes trabajan en la industria farmacéutica es indispensable poseer los conocimientos más recientes de la mercadotecnia y las ventas, tomar decisiones con base en técnicas estadísticas, así como diseñar estrategias para el lanzamiento o posicionamiento de productos, entre muchos otros aspectos, y eso es justamente lo que pretendemos lograr con los alumnos del diplomado.

En la inauguración estuvieron presentes los coordinadores académicos del diplomado: MVZ MPA Juan Rafael Meléndez Guzmán y MVZ EP Joaquín García Rivas.



# C O N V O C A



A todos los alumnos que concluyeron sus estudios de Licenciatura de Médico Veterinario Zootecnista en la Facultad de Medicina Veterinaria y Zootecnia, Ciudad Universitaria a inscribirse a la modalidad de titulación:

## 18º EXAMEN GLOBAL DE CONOCIMIENTOS

POR ACUERDO DE CONSEJO TÉCNICO ÚNICAMENTE SE PODRÁN INSCRIBIR AL EXAMEN LOS ALUMNOS QUE TENGAN DOS AÑOS O MÁS DE HABER CONCLUIDO SU ÚLTIMA MATERIA, EXCEPTO ALUMNOS ART. 22 (ANTES ART. 19)

### REGISTRO DE ASPIRANTES

- Del 13 de septiembre al 7 de octubre de 2004, 9:30 a 14:00 y de 16:00 a 19:00 horas, en la Oficina de Servicios Escolares

### REQUISITOS

#### • PARA EL REGISTRO

- Constancia de término de carrera
- Carta de liberación de servicio social emitida por la FMVZ
- Copia de la CURP (clave única de registro de población), ampliada al 200%

#### • PARA LA INSCRIPCIÓN

- Pago de recuperación de material didáctico \$2000.00 en la caja de la FMVZ
- Pago de \$ 1.00 y \$ 249.00 en la caja de la DGAE ( por concepto de revisión de estudios y título en pergamino, respectivamente)
- Entregar 7 fotografías tamaño título \*
- Entregar 4 fotografías tamaño infantil \*

\*Al realizar el registro al examen, en la Oficina de Servicios Escolares, se proporcionarán las instrucciones para hacer los pagos y las características de las fotografías (No se aceptarán las fotografías que no cumplan con las características).

#### • PARA TITULACIÓN

Acreditar el examen

### REALIZACIÓN DEL EXAMEN

- El examen se realizará el miércoles 8 de diciembre de 2004 en dos etapas, de 9:00 a 13:00 y de 15:00 a 19:00 horas.

### LUGAR DE REALIZACIÓN

- Auditorio "Pablo Zierold Reyes". Unidad de Posgrado de la FMVZ.
- Junta informativa para alumnos registrados, viernes 8 de octubre a las 10:00 hrs. en el auditorio de Educación Continua (asistencia obligatoria).



**NOTA IMPORTANTE:** El día del examen es indispensable traer lápiz del no. 2 ó 2½, y goma blanca.

### INFORMES

Facultad de Medicina Veterinaria y Zootecnia División de Estudios Profesionales, 1er. edificio, 1º piso, cubículos 1200 con la MVZ Claudia Herrera o MVZ Miguel Ángel Cuevas.  
Teléfono: 56 22 58 02 y 56 22 58 07. Fax: 56 22 59 190 Oficina de Servicios Escolares, 1er. edificio, planta baja con la Sra. Martha Campos Placida. Teléfono: 56 22 58 00